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Introduction générale 

Notre monde est en crise. Il s’agit d’une crise multidimensionnelle qui affecte toutes les 

sphères de la vie humaine. Sur le plan social, il s’agit d’un monde marqué par une crise 

sociale dont les aspects visibles sont les rebellions et toutes formes de revendications, des 

guerres civiles et ethniques, etc. Sur le plan politique, sur les 486 coups d’État réussis ou ratés 

depuis 1950, 214 – dont 106 réussis – ont eu lieu en Afrique, la région la plus touchée1. A ces 

crises politiques s’ajoute celle religieuse. Selon Portes Ouvertes, « Aujourd’hui, plus de 360 

millions de chrétiens est fortement persécuté ou discriminé dans le monde. » Toujours selon la 

même source, entre 1993 à 2023 le nombre de pays où il y a la persécution est passer de 40 à 

70. Dans le contexte du Burkina Faso, la crise sécuritaire constitue l’une des expressions les 

plus visibles de cet extrémisme religieux. Sur le plan moral, il y a la promotion de 

l’homosexualité, de la pornographie, une corruption morale sans précédente, des attentats de 

pudeurs, de perversion des mœurs. Sur le plan spirituel, il s’agit d’un monde marqué par une 

crise spirituelle qui se traduit par une expansion des faux enseignants, la manifestation de la 

séduction spirituelle sous toutes ses formes, la multiplication des sectes pernicieux et une 

spiritualité de façade. Ces différentes crises affectent directement ou indirectement l’Eglise de 

Christ et les principales victimes sont les jeunes. Dans un tel contexte, comment le jeune 

chrétien en général et le GBUssien en particulier, peut-il garder sa foi et la vivre pleinement ? 

La Bible nous donne une foultitude de réponses à cette préoccupation. Ce séminaire constitue 

un cadre stratégique pour le mouvement d’apporter des réponses à la lumière des Ecritures à 

cette grande question. S’inscrivant dans cette logique, le thème de l’exposé est le suivant : 

« Sur les traces des chrétiens de Bérée » (Actes 17 :11-14). Le but du présent exposé est 

d’amener les séminaristes à découvrir la nécessité de faire de l’étude de la Parole de Dieu un 

style de vie.  

  Spécifiquement, il s’agit de les amener à : 

Ø Comprendre le thème retenu : « Sur les traces des chrétiens de Bérée », 

Ø Saisir la nécessité d’interagir au quotidien avec les Ecritures,  

Ø Prendre conscience de la portée d’examiner les écritures dans le contexte actuel,  

Ø Développer le gout pour la lecture et la méditation des Saintes Ecritures 

																																																													
1	Megan	Duzor	et	Brian	Williamson	(2021).	Coups	d’État	par	an	en	Afrique.	
https://projects.voanews.com/african-
coups/french.html#:~:text=Comparaison%20avec%20le%20reste%20du,Jonathan%20Powell%20et%20Clayton
%20Thyne.		
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Pour atteindre ces objectifs, le plan de l’exposé sera articulé autour des points suivants :  

ü Généralité sur le livre des Actes des apôtres 

ü Ils avaient des sentiments nobles (meilleurs) 

ü Ils reçurent la Parole de Dieu avec beaucoup d’empressement  

ü Ils examinaient l’exactitudes enseignements reçus  

ü Les résultats de leurs attitudes  

 

1. Généralités sur le livre des Actes des apôtres  

1.1. Auteur et destinataire du livre  

Luc est l’auteur des Actes des Apôtres qui est « la deuxième partie d’un ouvrage. La première 

partie est l’Évangile selon Luc » Il était un Chrétien Gentil, le compagnon de Paul pour la 

prédication de l'évangile pendant de nombreux voyages ; il était médecin (Colossiens 4 : 14, 2 

Timothée 4 : 11 et Philémon 1 : 24). Son nom signifie « Lumière » ou "qui donne la lumière"  

Il a écrit ces deux livres pour un certain Théophile. (Luc 1 :1-4 ; Actes 1 :1). Selon l’origine 

du mot, Théo = Dieu. Phile = Aimer. Donc, le nom Théophile signifie “qui aime Dieu” ou 

“aimé de Dieu”. Les textes bibliques ne permettent pas d’avoir de détails sur Théophile.  

1.2. But du livre  

Le but du livre est mentionné dans Luc 1 : 1-3 : « il m'a aussi semblé bon, après avoir fait des 

recherches exactes sur toutes ces choses depuis leur origine, de te les exposer par écrit d'une 

manière suivie, excellent Théophile, afin que tu reconnaisses la certitude des enseignements 

que tu as reçus. » Selon ce verset, Théophile s’est converti. Il avait déjà reçu des 

enseignements. Luc s’engage à faire des recherches exactes sur le contenu de ces 

enseignements pour les exposés d’une manière suivie à Théophile pour l’amener à reconnaitre 

la certitude des enseignements qu’il a reçus. Un penseur chrétien précise : « Luc met la 

rigueur intellectuelle dans son œuvre pour assurer Théophile de la solidité des fondements de 

sa foi. » Il écrit ses livres avec toute la rigueur intellectuelle, cohérence et excellence. Selon la 

même source : « une des particularités de Luc est d’être reconnu pour donner beaucoup de 

détails historiques. Il est considéré par les historiens modernes comme l’auteur biblique le 

plus méticuleux, détaillé et précis dans sa rédaction (le plus riche dans son vocabulaire, etc.). 

La précision est d’ailleurs la mission qu’il s’est lui-même donnée »  
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Application 1 : Cet engagement de Luc pour l’œuvre de Dieu et la culture de l’écriture 

constituent un message fort pour l’intellectuel chrétien africain. Certes, en écrivant ces 

documents, Luc voyait Théophile tandis que Dieu voyait le monde entier et plusieurs 

générations. Cela constitue une invitation à prendre plus au sérieux l’encadrement des 

nouveaux convertis mais aussi à l’excellence scolaire et académique. Il s’agit aussi d’une 

invitation à l’excellence dans la production intellectuelle.  

1.3. Plan du livre du livre (Actes 1 à 17) 

Avant d’aborder le thème de l’exposé, voyons quelques progressions de Luc dans la rédaction 

de son livre. Dans Actes 1, il montre comment Jésus-Christ a préparé les disciples à la relève 

avec la promesse du Saint-Esprit. Au chapitre 2, il revient sur l’accomplissement de la 

promesse et la prédiction historique de l’apôtre Pierre. Dans les chapitres 3, 4, 5 et 6 Luc 

présente la vie de l’église naissante, les difficultés rencontrées et comment ils les ont 

transformées. Du 7 et 8, il relève les cas de persécutions qu’a enregistré l’église primitive. Au 

chapitre 9, il ouvre la page sur la conversion de l’apôtre Paul. Aux chapitres 10 à 12, il revient 

sur le ministère de Pierre parmi les païens et la mort de Jacques. Au chapitre 13, il revient sur 

la vocation missionnaire de Paul. Ainsi, les chapitres 13 à 14 sont consacrés au premier 

voyage missionnaire de Paul. Les chapitres 16 à 18 sont consacrés au deuxième voyage 

missionnaire de l’apôtre Paul. C’est au cours de ce voyage missionnaire que l’apôtre et ses 

compagnons d’œuvre sont arrivés à Bérée. Les juifs de cette ville se distinguaient de de ceux 

de Thessalonique. Ce sont ces qualités de ces juifs qui nous poussent à inviter les séminaristes 

à suivre leurs traces. Quelles étaient ces qualités ?  

 

2. Ils avaient des sentiments plus nobles 

La Bible nous dit : « Ces juifs avaient des sentiments plus nobles que ceux de Thessalonique » 

La version français courant traduit ce texte par : « Ceux-ci avaient des sentiments meilleurs 

que ceux de Thessalonique » Ce texte nous permet de comprendre qu’on peut aussi classer des 

sentiments : des sentiments médiocres, des sentiments acceptables et de meilleurs sentiments.  

2.1. Qu’est-ce que le sentiment alors ?  

Selon le Centre National des Ressources Textuelles, en fonction des domaines considérés, le 

mot sentiment a plusieurs sens :  
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Domaine des sens (excepté la vue et l'ouïe) :  

ü Faculté de sentir, de percevoir une sensation. 

ü Conscience que l'on a de soi et du monde extérieur. 

Domaine intellectuel :  

ü Connaissance, conscience plus ou moins claire que l'on a de quelque chose. 

ü Faculté de sentir, de comprendre ou d'apprécier un certain ordre de choses, de valeurs. 

ü « Manière de penser, d'apprécier, propre à une personne » ou « Manière de penser, 

propre à un groupe, à un peuple ». 

Domaine affectif :  

ü État affectif complexe, assez stable et durable, composé d'éléments intellectuels, 

émotifs ou moraux, et qui concerne soit le « moi » (orgueil, jalousie...) soit autrui 

(amour, envie, haine...). 

Dans le contexte de notre exposé, le terme sentiment renvoie à la « Manière de penser, 

d'apprécier, propre à une personne » ou « Manière de penser, propre à un groupe, à un 

peuple ». Il s’agit aussi d’un état affectif complexe, assez stable et durable, composé 

d'éléments intellectuels, émotifs ou moraux, et qui concerne soit le « moi » (orgueil, 

jalousie...) soit autrui (amour, envie, haine...). 

Donc, on constate que l’expression « sentiments plus nobles » signifie que leurs cœurs étaient 

ornés par des bons sentiments : l'amour, la joie, la paix, la patience, la bonté, la bénignité, la 

fidélité, la douceur, la tempérance (Galates 5 :22) Ils étaient hospitaliers et accueillants tandis 

que les juifs de Thessalonique avaient des sentiments médiocres, acariâtres marqués par la 

jalousie, la haine, l’orgueil, le rejet. Voyons le contrast entre ces juifs des deux communautés.  

Cas de Thessalonique : « Quelques Juifs furent convaincus et se joignirent à Paul et Silas, 

ainsi qu’un grand nombre de non-Juifs qui adoraient Dieu et plusieurs femmes de la haute 

société. Mais les autres Juifs, jaloux, recrutèrent quelques voyous trouvés dans les rues et 

provoquèrent des attroupements et du tumulte dans la ville. Ils firent irruption dans la maison 

de Jason pour y chercher Paul et Silas qu’ils voulaient traduire devant l’assemblée du 

peuple. » (Actes 17 :4-5) 

Cas de Bérée : « Ces Juifs avaient des sentiments plus nobles que ceux de Thessalonique ; ils 

reçurent la parole avec beaucoup d'empressement, et ils examinaient chaque jour les 
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Écritures, pour voir si ce qu'on leur disait était exact. Plusieurs d'entre eux crurent, ainsi que 

beaucoup de femmes grecques de distinction, et beaucoup d'hommes. » « Actes 17 :11-12) 

On peut se poser la question suivante : Qu’est-ce qui explique cet écart de sentiments ?  

2.2.Les facteurs qui influencent nos sentiments  

Cette situation peut avoir plusieurs explications. D’abord, on ne peut dissocier « culture » et 

« sentiments ». Nos sentiments sont façonnés par notre culture. C’est pourquoi, vous verrez 

des communautés qui sont ouvertes à l’évangile tandis que d’autres ne le sont pas. Par 

exemple, la culture Moaga par rapport à la culture peulh. Ensuite, il y a l’éducation ou la 

socialisation. La manière dont nous avons été éduqués détermine positivement ou 

négativement nos émotions et nos sentiments. Dans le processus de l’éducation, il y a les 

méthodes éducatives, les personnes qui éduquent et le contenu de l’éducation. Nous avons 

trois principales sources d’éducation : l’éducation en famille, l’éducation dans la rue (les 

camarades, les réseaux sociaux, les médias, etc.) et l’éducation que nous recevons à l’école. 

Toutes ces informations que nous recevons deviennent un dépôt émotionnel qui oriente 

positivement ou négativement nos sentiments. En plus, il y a notre environnement, nos 

fréquentations. « Ne vous y trompez pas : les mauvaises compagnies corrompent les bonnes 

mœurs. » nous informe 1 Corinthiens 15 :33. L’auteur de l’épitre aux Hébreux (12 :15) nous 

dit : « Recherchez la paix avec tous, et la sanctification, sans laquelle personne ne verra le 

Seigneur. Veillez à ce que nul ne se prive de la grâce de Dieu ; à ce qu'aucune racine 

d'amertume, poussant des rejetons, ne produise du trouble, et que plusieurs n'en soient 

infectés ; ce qu'il n'y ait ni impudique, ni profane comme Esaü, qui pour un mets vendit son 

droit d’aînesse… » Ce sont des personnes qui peuvent provoquer des blessures dans notre vie. 

Si ces blessures ne sont pas traitées, elles entrainent des sentiments négatifs pouvant nous 

conduire à la mort émotionnelle, spirituelle et même physique (2 Samuel 13 :1-39) Les gens 

ayant provoqué des injustices, le rejet, le mépris, les humiliations, etc. Enfin, l’exemple de vie 

de nos parents et des leaders de nos communautés. Si les responsables donnent un bon 

exemple, vous avez plus de chance de développer des sentiments nobles. Par contre, s’ils 

vivent le contraire de ce qu’ils enseignent, vous risquez de développer des sentiments 

négatifs. Ce qu’il faut retenir dans cette partie, c’est que la nature de nos sentiments affecte 

notre manière de recevoir la Parole de Dieu.  

Application 2 : Dans le contexte africain en général et en particulier celui du Burkina Faso, 

ce texte a une grande signification pour nous. Premièrement, l’Afrique semble être marquée 
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par ce que j’allais appeler « la médiocrité sentimentale » qui se traduit par une jalousie 

communautaire mortelle et un orgueil. Pourtant, la Bible nous invite à nous réjouir avec ceux 

qui se réjouissent (Romains 12 :15) Soyons sincères envers nous-mêmes. Quels sentiments 

nous animent quand l’autre réussit ? Halte à la jalousie, au moi à l’église !  

Deuxièmement, ils étaient accueillants. La Bible nous invite à l’hospitalité. En effet, Pierre 

nous dit dans 1 Pierre 4 :9 : « Exercez l'hospitalité les uns envers les autres, sans murmures. » 

L’auteur de l’épitre aux Hébreux ajoute : « Persévérez dans l'amour fraternel. N'oubliez pas 

l’hospitalité ; car, en l'exerçant, quelques-uns ont logé des anges, sans le savoir. Souvenez-

vous des prisonniers, comme si vous étiez aussi prisonniers ; de ceux qui sont maltraités, 

comme étant aussi vous-mêmes dans un corps… » (Hébreux 13 :1-3) L’hospitalité est la 

définition parfaite du vrai jeûne : « Partage ton pain avec celui qui a faim et fais entrer chez 

toi les pauvres sans foyer ! Quand tu vois un homme nu, couvres-le ! Ne cherche pas à éviter 

celui qui est fait de la même chair que toi ! » (Esaie 58 :7) Dans ce contexte de crise 

sécuritaire entrainant des déplacés internes, ce verset doit résonner chaque jour dans notre 

cœur. Bien qu’elle soit l’une des grandes qualités de la société africaine, l’hospitalité est de 

plus en plus éprouvée par l’esprit capitaliste et la crise sécuritaire. Mais l’église doit marquer 

la différence. Cette attitude du cœur va les pousser à poser un autre acte encore plus noble.  

 

3. Ils reçurent la Parole avec beaucoup d’empressement (Actes 17 :11) 

La deuxième attitude que ces juifs avaient et que nous devons imiter c’est qu’ils ont reçu la 

Parole de Dieu avec beaucoup d’empressement. Qu’est-ce que Luc voulait dire par là ?  

Selon la version LSG : « ils reçurent la parole avec beaucoup d'empressement » (Actes 

17 :11) « ils reçurent la Parole de Dieu avec beaucoup de bonne volonté » (Français courant), 

« qui accueillirent la Parole de Dieu avec beaucoup d’empressement » (La Bible Semeur) 

« ils accueillirent la Parole avec beaucoup d’ardeur » (Nouvelle Bible Second) 

Donc, ces juifs ont accueilli la parole de Dieu avec beaucoup de bonne volonté, d’ardeur et 

d’empressement. L’adverbe de quantité « beaucoup » met une emphase sur la manière dont ils 

avaient accueilli la Parole de Dieu dans leur synagogue. Accueillir la Parole de Dieu c’est le 

fait de la recevoir dans notre cœur. Ici, il y a trois moyens qui sont utilisés pour accueillir la 

Parole de Dieu : l’écoute et la lecture et l’étude de la Parole de Dieu. A ces trois moyens 

s’ajoutent le fait de la mémoriser et de la méditer.  
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Ce constat nous amène à nous poser les questions suivantes :  Qu’est-ce que la Parole de 

Dieu ? En quoi est-il indispensable de recevoir la parole de Dieu avec empressement ?  

3.1. Définition de la Parole de Dieu  

La Parole de Dieu est diversement comprise. Elle est considérée comme étant la Bible (la 

version papier ou électronique). Elle est souvent aussi considérée comme une prophétie ou 

une révélation reçue de la part du Seigneur. Dans Jean 1 :1-14, l’apôtre Jean nous donne une 

définition importante de la Parole de Dieu. Il dit : « Au commencement était la Parole, et la 

Parole était avec Dieu, et la Parole était Dieu… En elle était la vie, et la vie était la lumière 

des hommes. La lumière luit dans les ténèbres, et les ténèbres ne l'ont point reçue…. Et la 

parole a été faite chair, et elle a habité parmi nous, pleine de grâce et de vérité ; et nous 

avons contemplé sa gloire, une gloire comme la gloire du Fils unique venu du Père. » Selon 

ce texte, la Parole est Dieu lui-même, c’est Jésus-Christ, c’est la vie éternelle, c’est la lumière 

du monde.  

3.2. Pourquoi devons-nous recevoir la Parole de Dieu avec empressement ?  

Il y a certes plusieurs raisons qui ont poussé les juifs et qui doivent nous pousser à recevoir la 

Parole de Dieu avec beaucoup d’empressement. Mais dans cet exposé, je retiendrai juste 14.  

Raison 1 : C’est un ordre de Dieu. Cette attitude de s’attacher à la Parole de Dieu est un 

ordre divin. En effet, dans Deutéronome 6 :7-9, la Bible donne cette instruction à tout juif : 

« Tu les inculqueras à tes enfants, et tu en parleras quand tu seras dans ta maison, quand tu 

iras en voyage, quand tu te coucheras et quand tu te lèveras. Tu les lieras comme un signe sur 

tes mains, et ils seront comme des fronteaux entre tes yeux. Tu les écriras sur les poteaux de 

ta maison et sur tes portes… » Dans Proverbe 7 : 3, la Bible nous donne cet ordre : « Lie-les 

sur tes doigts, Écris-les sur la table de ton cœur. » Ainsi, le fait de recevoir la Parole de Dieu 

n’est pas une option mais une nécessité pour tout chrétien qui veut plaire à Dieu.  

Raison 2 : C’est le moyen pour montrer notre amour à Jésus-Christ. Dans la Bible, il y a 

deux versets où Christ dit explicitement de quelle manière nous devons Lui témoigner notre 

amour.  D’une part c’est le fait de prendre soin de ses brebis. « Après qu'ils eurent mangé, 

Jésus dit à Simon Pierre : Simon, fils de Jonas, m'aimes-tu plus que ne m'aiment ceux-ci ? Il 

lui répondit : Oui, Seigneur, tu sais que je t'aime. Jésus lui dit : Pais mes agneaux. 16Il lui dit 

une seconde fois : Simon, fils de Jonas, m'aimes-tu ? Pierre lui répondit : Oui, Seigneur, tu 

sais que je t'aime. Jésus lui dit : Pais mes brebis. Il lui dit pour la troisième fois : Simon, fils 
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de Jonas, m'aimes-tu ? Pierre fut attristé de ce qu'il lui avait dit pour la troisième fois : 

M'aimes-tu ? Et il lui répondit : Seigneur, tu sais toutes choses, tu sais que je t'aime. Jésus lui 

dit : Pais mes brebis. »	 (Jean 21 :15-17) D’une part, ce message de Christ adressé à Pierre 

laisse entrevoir l’étroitesse du lien qu’il établit entre les soins des brebis et l’amour pour Lui.  

D’autre part, c’est le fait d’avoir sa Parole et de la garder. En effet, dans Jean 14 :15, Jésus-

Christ déclare : « Si vous m'aimez, gardez mes commandements. » « Celui qui a mes 

commandements et qui les garde, c'est celui qui m’aime ; et celui qui m'aime sera aimé de 

mon Père, je l'aimerai, et je me ferai connaître à lui. »  a-t-il encore ajouté dans Jean 14 :21. 

Donc, il est impossible de prétendre aimer Christ sans avoir sa Parole et la garder.  

Raison 3 : La Parole de Dieu est source de vie : « Mon peuple est détruit parce qu’il lui 

manque la connaissance. » (Osée 4.6) « Vous sondez les Ecritures, parce que vous pensez 

avoir en elles la vie éternelle : ce sont elles qui rendent témoignage de moi » (Jean 5 :39) 

« Mon fils, prête attention à mes paroles, tends l’oreille à mes propos. Qu’ils ne s’éloignent 

pas de tes yeux ; garde-les au fond de ton cœur. Car ils sont vie pour qui les recueille et santé 

pour tout son être. » (Proverbes 4.20-22) « Observe mes préceptes, et tu vivras ; Garde mes 

enseignements comme la prunelle de tes yeux. Lie-les sur tes doigts, Ecris-les sur la table de 

ton cœur. » (Proverbes 7: 2-3) L’apôtre Pierre nous donne l’importance de la Parole de Dieu 

dans la vie du chrétien en ces termes : « Rejetant donc toute malice et toute ruse, la 

dissimulation, l'envie, et toute médisance, désirez, comme des enfants nouveau-nés, le lait 

spirituel et pur, afin que par lui vous croissiez pour le salut, » (1 Pierre 2 :2) « L’homme ne 

vivra pas de pain seulement, mais de toute parole qui sort de la bouche de Dieu. » (Matthieu 

4.4) Soutenant cette idée, Joyce Meyer affirme : « La Bible n’est pas un livre ordinaire. Les 

mots qui se trouvent dans ses pages sont comme un remède pour notre âme. Ils ont la 

puissance de changer notre vie, car ils contiennent la vie ! Lorsque vous découvrez la 

puissance et la vérité de la Parole de Dieu, vous commencez à voir des changements dans 

votre vie que seule cette vérité peut apporter. » 

Raison 4 : Elle est source de transformation : « Je vous exhorte donc, frères, par les 

compassions de Dieu, à offrir vos corps comme un sacrifice vivant, saint, agréable à Dieu, ce 

qui sera de votre part un culte raisonnable. Ne vous conformez pas au siècle présent, mais 

soyez transformés par le renouvellement de l'intelligence, afin que vous discerniez quelle est 

la volonté de Dieu, ce qui est bon, agréable et parfait. » (Romains 12 :1-2) « Nous tous qui, le 

visage découvert, contemplons comme dans un miroir la gloire du Seigneur, nous sommes 

transformés en la même image, de gloire en gloire, comme par le Seigneur, l'Esprit. » (2 
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Corinthiens 3 :18) Dans Ezéchiel 36 :26 Dieu dit : « Je vous donnerai un cœur nouveau, et je 

mettrai en vous un esprit nouveau ; j'ôterai de votre corps le cœur de pierre, et je vous 

donnerai un cœur de chair. » De quelle manière Dieu va-t-il ôter ce cœur de Pierre ? Jérémie 

23 : 39 nous donne la réponse : « Ma parole n'est-elle pas comme un feu, dit l'Eternel, Et 

comme un marteau qui brise le roc ? »  

Raison 5 : Elle nous préserve de chuter. La Bible nous montre plusieurs chemins pour ne 

pas tomber dans la tentation. Mais dans cet exposé, je retiens explicitement deux. 

Premièrement, il y a la prière. « Veillez et priez, afin que vous ne tombiez pas dans la 

tentation ; l'esprit est bien disposé, mais la chair est faible. » nous dit Jésus-Christ dans 

Matthieu 26 :41. J’ai l’habitude de dire aux étudiants que pour s’en convaincre davantage, il 

faut mettre la phrase à la forme négative : « Ne veillez pas et ne pas priez afin que vous 

tombiez dans la tentation » Soutenant cette idée, J. Oswald Sanders (2016) affirme que la 

meilleure manière pour humilier un chrétien, il faut lui demander son temps de prière. 

Deuxièmement, il y a la méditation de la Parole de Dieu. C’est avec juste raison que le 

Psalmiste s’interroge : « Comment le jeune homme rendra-t-il pur son sentier ? En se 

dirigeant d'après ta parole. Je te cherche de tout mon cœur : Ne me laisse pas égarer loin de 

tes commandements ! Je serre ta parole dans mon cœur, Afin de ne pas pécher contre toi. » 

(Psaumes 119 :9 et 11) Lorsque nous parcourons la Parole de Dieu, nous trouvons des 

exemples de jeunes qui ont refusé de pécher parce qu’ils ont serré la Parole de Dieu dans leur 

cœur. C’est le cas de Daniel : « Daniel résolut de ne pas se souiller par les mets du roi et par 

le vin dont le roi buvait, et il pria le chef des eunuques de ne pas l'obliger à se souiller. » 

(Daniel 1 :8) Il y a aussi le cas de Joseph : « Dans cette maison, il n’a pas plus de pouvoir que 

moi. Il ne m’a rien interdit, sauf de te toucher, parce que tu es sa femme. Alors comment est-

ce que je peux faire un acte aussi grave et pécher contre Dieu ? » (Genèse 39 :9) La 

conséquence, Dieu a élevé ces deux jeunes à cause de leur vie de consécration.  

Raison 6 : Elle est la source de sanctification : « Sanctifie-les par ta vérité : ta parole est la 

vérité. » (Jean 17 :17) Hébreux 11 :6 nous dit : « Or sans la foi il est impossible de lui être 

agréable ; car il faut que celui qui s'approche de Dieu croie que Dieu existe, et qu'il est le 

rémunérateur de ceux qui le cherchent. » Quelle est la source de la foi ? Romains 10 :17 nous 

donne la réponse : « Ainsi la foi vient de ce qu'on entend, et ce qu'on entend vient de la parole 

de Christ. » Ainsi, tout chrétien qui aspire à une réelle vie de sanctification doit interagir 

quotidiennement avec la Parole de Dieu.  
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Raison 7 : Elle est source de réveil spirituel : « Schaphan, le secrétaire, dit encore au roi : 

Le sacrificateur Hilkija m'a donné un livre. Et Schaphan le lut devant le roi. Lorsque le roi 

entendit les paroles du livre de la loi, il déchira ses vêtements. » (2 Rois 22 :10-11) (Lire 

aussi Esdras 8 :3-12) On constate que la lecture de la Parole de Dieu a provoqué un réveil 

spirituel dans la vie de ce roi ainsi que les autres habitants de Jérusalem.  

Raison 8 : Elle est source du succès dans le témoignage chrétien : « Jésus leur dit de 

nouveau : La paix soit avec vous ! Comme le Père m'a envoyé, moi aussi je vous envoie. » 

(Jean 20 :21) Les deux principales clés sont le Saint-Esprit (Jean 20 :22 ; Luc 24 :49 et Actes 

1 :8) et la Parole de Dieu. Dans la mission d’Ezéchiel Dieu lui dit : « Il me dit : Fils de 

l'homme, mange ce que tu trouves, mange ce rouleau, et va, parle à la maison d'Israël ! 

J'ouvris la bouche, et il me fit manger ce rouleau… » (Ezéchiel 3 :1-2) Pourquoi manger ce 

rouleau ? Parce que ce rouleau est Jésus-Christ. Or, sans Christ vous ne pouvez rien faire 

(Jean 15 : 5) 

Raison 9 : Elle nous permet de porter beaucoup de fruit : « Je suis le vrai cep, et mon Père 

est le vigneron. Tout sarment qui est en moi et qui ne porte pas de fruit, il le retranche ; et 

tout sarment qui porte du fruit, il l'émonde, afin qu'il porte encore plus de fruit. Déjà vous 

êtes purs, à cause de la parole que je vous ai annoncée… » (Jean 15 :1-3) Avec quoi Dieu 

émonde la vie de ses enfants ? Éphésiens 6 :17 : « Prenez l'épée de l'Esprit, qui est la Parole 

de Dieu » L’auteur de l’épitre aux Hébreux nous dit : « Car la parole de Dieu est vivante et 

efficace, plus tranchante qu'une épée quelconque à deux tranchants, pénétrante jusqu'à 

partager âme et esprit, jointures et moelles ; elle juge les sentiments et les pensées du cœur. » 

(Hébreux 4 :12) 

Raison 10 : Elle est la source de sagesse et d’intelligence : « Combien j'aime ta loi ! Elle est 

tout le jour l'objet de ma méditation. Tes commandements me rendent plus sage que mes 

ennemis, Car je les ai toujours avec moi. Je suis plus instruit que tous mes maîtres, Car tes 

préceptes sont l'objet de ma méditation.  J'ai plus d'intelligence que les vieillards, Car 

j'observe tes ordonnances. » (Psaumes 119 :97-100) Quelle grâce !!! 

Raison 11 : La méditation de la Parole de Dieu est source d’élévation et de succès : « Que 

ce livre de la loi ne s'éloigne point de ta bouche ; médite-le jour et nuit, pour agir fidèlement 

selon tout ce qui y est écrit ; car c'est alors que tu auras du succès dans tes entreprises, c'est 

alors que tu réussiras. » (Josué 1 :8) « Mais qui trouve son plaisir dans la loi de l'Eternel, Et 

qui la médite jour et nuit ! 3Il est comme un arbre planté près d'un courant d'eau, Qui donne 
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son fruit en sa saison, Et dont le feuillage ne se flétrit point : Tout ce qu'il fait lui réussit. » 

(Psaumes 1 :2-3) « Il est comme un arbre planté près des eaux, Et qui étend ses racines vers 

le courant ; Il n'aperçoit point la chaleur quand elle vient, Et son feuillage reste vert ; Dans 

l'année de la sécheresse, il n'a point de crainte, Et il ne cesse de porter du fruit. » (Jérémie 

17 :8) 

Raison 12 : Elle est la lumière qui éclaire nos sentiers : « Ta parole est une lampe à mes 

pieds, Et une lumière sur mon sentier. » (Psaumes 119 :105) Proverbe 6 :23 nous précise : 

« Car le précepte est une lampe, et l'enseignement une lumière, Et les avertissements de la 

correction sont le chemin de la vie » La Bible est là pour nous éclairer dans ce monde de 

ténèbres. La Bible est là pour nous montrer le chemin, la voie à suivre, et pour nous guider. 

Dans un monde où tout va mal, la Bible est la référence. Jean 17.17 nous enseigne : « Ta 

parole est la vérité. » La Bible est la seule vérité, c’est notre référence. On pourrait même dire 

: c’est la base !2 

Raison 13 : Elle est source de guérison et de délivrance : « Dans leur détresse, ils crièrent 

à l'Eternel, Et il les délivra de leurs angoisses ; Il envoya sa parole et les guérit, Il les fit 

échapper de la fosse. » Psaumes 107 :19-20 « Et il dit aux Juifs qui avaient cru en lui : Si 

vous demeurez dans ma parole, vous êtes vraiment mes disciples ; vous connaîtrez la vérité, et 

la vérité vous affranchira » (Jean 8 :31-32) Or, Psaumes 18 :6 nous dit : « Ta parole Seigneur 

est vérité » 

Raison 14 : Elle est source de longévité : « Mettez dans votre cœur et dans votre âme ces 

paroles que je vous dis. Vous les lierez comme un signe sur vos mains, et elles seront comme 

des fronteaux entre vos yeux. Vous les enseignerez à vos enfants, et vous leur en parlerez 

quand tu seras dans ta maison, quand tu iras en voyage, quand tu te coucheras et quand tu te 

lèveras. Tu les écriras sur les poteaux de ta maison et sur tes portes. Et alors vos jours et les 

jours de vos enfants, dans le pays que l’Eternel a juré à vos pères de leur donner, seront aussi 

nombreux que les jours des cieux le seront au-dessus de la terre. » (Deutéronome 11: 18) 

Application 3 : De ce qui précède, nous pouvons dire que le fait de recevoir la Parole de Dieu 

avec beaucoup d’empressement n’est pas une option. C’est obligatoire. Ce n’est pas au choix. 

C’est une question de vie, de survie, et d’éternité.  

3.3. Quels sont les moyens pour recevoir la Parole de Dieu ?  

																																																													
2	Eggen,	B.	3	bonnes	raisons	de	lire	la	Bible	régulièrement.	Publié	le	8	avril	2015	à	
https://www.larebellution.com/2015/11/08/3-bonnes-raisons-de-lire-la-bible-regulierement/.		
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Pour recevoir la Parole de Dieu, nous devons l’écouter, la lire, l’étudier, la méditer, la 

mémoriser et surtout la mettre en pratique.   

Pour y parvenir, il vous faut un programme, un plan d’écoute, de méditation, de lecture, 

d’écoute de la Parole de Dieu, d’étude de la Parole de Dieu.  

Questions de réflexions et d’application : As-tu déjà un programme de méditation de la 

Parole de Dieu ? Si oui, quelle est la qualité de ce programme ? Quels sont les moyens que 

vous utilisiez déjà ? Quels sont les moyens que vous allez utiliser désormais ? Comment allez-

vous vous y prendre pour réussir ?  

3.4. Quels sont les obstacles à la réception de la Parole de Dieu ?  

Malgré notre intention à méditer, il arrive souvent que nous ne parvenons pas à le réaliser. 

Voici quelques facteurs qui peuvent nous empêcher d’avoir une vie de méditation fructueuse.  

Le péché : Il y a de nos jours trop de problèmes dans notre société, dans l’église et dans nos 

vies. Si nous nous nourrissions chaque jour et à tout instant de la parole de Dieu, les choses ne 

seraient-elles pas différentes ? Il n’y a que deux alternatives possibles : « Ou la Bible 

t’emmènera loin du péché, ou le péché t’amènera loin de la Bible. » Le péché tue notre 

appetit pour les saintes Ecritures.  

La cécité spirituelle : « Ouvre mes yeux, pour que je contemple les merveilles de ta loi ! » 

(Psaumes 119.18) telle était la prière du psalmiste. La cécité spirituelle peut être engendrée 

par les puissances des ténèbres. « Si notre Evangile est encore voilé, il est voilé pour ceux qui 

périssent ; 4pour les incrédules dont le dieu de ce siècle a aveuglé l'intelligence, afin qu'ils ne 

visent pas briller la splendeur de l'Evangile de la gloire de Christ, qui est l'image de Dieu. » 

(2 Corinthiens 4 :3-4) 

L’état du cœur humain : « Lorsqu'un homme écoute la parole du royaume et ne la 

comprend pas, le malin vient et enlève ce qui a été semé dans son cœur : cet homme est celui 

qui a reçu la semence le long du chemin. Celui qui a reçu la semence dans les endroits 

pierreux, c'est celui qui entend la parole et la reçoit aussitôt avec joie ; mais il n'a pas de 

racines en lui-même, il manque de persistance, et, dès que survient une tribulation ou une 

persécution à cause de la parole, il y trouve une occasion de chuter. Celui qui a reçu la 

semence parmi les épines, c'est celui qui entend la parole, mais en qui les soucis du siècle et 

la séduction des richesses étouffent cette parole, et la rendent infructueuse. Celui qui a reçu 
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la semence dans la bonne terre, c'est celui qui entend la parole et la comprend ; il porte du 

fruit, et un grain en donne cent, un autre soixante, un autre trente. » (Matthieu 13 :23-24) 

Les oublis : « et qui, après s'être regardé, s'en va, et oublie aussitôt quel il était. Mais celui 

qui aura plongé les regards dans la loi parfaite, la loi de la liberté, et qui aura persévéré, 

n'étant pas un auditeur oublieux, mais se mettant à l'œuvre, celui-là sera heureux dans son 

activité. » nous informe Jacques 1 :25 

Nos bagages intellectuels et philosophiques : « Quelques philosophes épicuriens et stoïciens 

se mirent à parler avec lui. Et les uns disaient : Que veut dire ce discoureur ? D'autres, 

l'entendant annoncer Jésus et la résurrection, disaient : Il semble qu'il annonce des divinités 

étrangères. » (Actes 17 :17) 

Le martalisme religieux : Ce sont les différentes occupations professionnelles, les études, 

même notre engagement pour la cause de Christ peut devenir un frein à notre engagement à 

interagir avec les Ecritures, à dialoguer avec Christ. « Le Seigneur lui répondit : Marthe, 

Marthe, tu t'inquiètes et tu t'agites pour beaucoup de choses. Une seule chose est nécessaire. 

Marie a choisi la bonne part, qui ne lui sera point ôtée. » (Luc 10 :41-42) 

Les réseaux sociaux et les masses médias : Les réseaux sociaux constituent l’une des 

grandes entraves à l’étude de la Parole de Dieu chez la plupart des jeunes.  

Questions de réflexions et de méditation : Où es-tu par rapport à ta vie de méditation de la 

Parole de Dieu ? Qu’est-ce qui t’empêche à méditer au quotidien la Parole de Dieu ? Quelle 

décision vas-tu prendre ce matin pour corriger cela ? Comment vas-tu faire pour respecter ton 

engagement ?  

Au-delà de ces aspects positifs suscités, ces chrétiens de Bérée avaient une autre qualité 

capitale dans notre contexte.  

 

4. Ils examinaient chaque jour les Ecritures 

Après avoir apprécié deux choses dans la vie des juifs de Bérée (la noblesse de leurs 

sentiments et la qualité de l’accueil de la Parole de Dieu », Luc relève une troisième grande 

qualité chez ces juifs : « …, et ils examinaient chaque jour les Ecritures, pour voir si ce qu'on 

leur disait était exact. » (Actes 17 :11) Ils examinaient les enseignements chaque jour. 

L’objectif de leur examen c’est pour voir si ce qu'on leur disait était exact. Ainsi, tout enfant 
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de Dieu qui suit les traces des juifs de Bérée doit examiner chaque jour les enseignements 

qu’il reçoit. Que signifie alors examiner ? Pourquoi examiner les enseignements ? Comment 

examiner les enseignements ?  

4.1. Que signifie examiner les Ecritures ?  

Le verbe examiner est traduit en Grec par « anakrino » et signifie :  

- faire des recherches, examiner, s’enquérir de, scruter, cribler. 

- juger, estimer, déterminer (l’excellence ou la défectuosité d’une personne ou d’une 

chose). 

Donc, examiner un enseignement, c’est chercher à vérifier la véracité et l’authenticité de cet 

enseignement. C’est faire des recherches pour authentifier la véracité de cet enseignement. Ils 

comparaient ce que les apôtres disaient avec les vérités bibliques pour authentifier leur 

enseignement.  

4.2. Pourquoi examiner les Ecritures ?  

4..2.1. A cause du levain des pharisiens et d’Hérode  

Les juifs de Bérée examinaient les Ecritures parce que dans leur contexte, il y avait plusieurs 

courants de pensées philosophiques et théologiques. Nombre de ces courants ne sont pas 

conformes à la Parole de Dieu. Dans Marc 8 :15 « Jésus leur fit cette recommandation : 

Gardez-vous avec soin du levain des pharisiens et du levain d'Hérode » Dans Matthieu 16 :6 

Jésus disait aux disciples : « Jésus leur dit : Gardez-vous avec soin du levain des pharisiens et 

des sadducéens. » Matthieu 16 :12 nous donne le sens de levain « Alors ils comprirent que ce 

n'était pas du levain du pain qu'il avait dit de se garder, mais de l'enseignement des 

pharisiens et des sadducéens. » Evoquant ces faux enseignants, l’apôtre Paul donne cet 

avertissement aux anciens d’Ephèse : « Prenez donc garde à vous-mêmes, et à tout le 

troupeau sur lequel le Saint-Esprit vous a établis évêques, pour paître l'Eglise du Seigneur, 

qu'il s'est acquise par son propre sang. Je sais qu'il s'introduira parmi vous, après mon 

départ, des loups cruels qui n'épargneront pas le troupeau, et qu'il s'élèvera du milieu de vous 

des hommes qui enseigneront des choses pernicieuses, pour entraîner les disciples après 

eux… » Actes 20 :28-30 L’apôtre Pierre ajoute dans 2 Pierre 2 :1 « Il y a eu parmi le peuple 

de faux prophètes, et il y aura de même parmi vous de faux docteurs, qui introduiront des 

sectes pernicieuses, et qui, reniant le maître qui les a rachetés, attireront sur eux une ruine 

soudaine. » Les expressions « loups cruels », « sectes pernicieuses » et « ruine soudaine » 
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révèlent la gravité des conséquences des actes de ces faux enseignants pour eux-mêmes mais 

aussi pour ceux qui vont adhérer à leurs enseignements. Cette idée a été soutenue par l’apôtre 

Pierre dans 2 Pierre 3 :16-18 en ces termes : « C'est ce qu'il fait dans toutes les lettres, où il 

parle de ces choses, dans lesquelles il y a des points difficiles à comprendre, dont les 

personnes ignorantes et mal affermies tordent le sens, comme celui des autres Ecritures, pour 

leur propre ruine. Vous donc, bien-aimés, qui êtes avertis, mettez-vous sur vos gardes, de 

peur qu'entraînés par l'égarement des impies, vous ne veniez à déchoir de votre fermeté. Mais 

croissez dans la grâce et dans la connaissance de notre Seigneur et Sauveur Jésus-Christ. A 

lui soit la gloire, maintenant et pour l'éternité ! Amen ! » On voit ici que le fait de tordre les 

Ecritures peut contribuer à ruiner la foi de ceux qui le font et celle de ceux qui écoutent. 

L’apôtre de son côté met le zoom sur les derniers temps en ces termes : « L’Esprit le dit 

clairement : dans les derniers temps, certains abandonneront la foi pour suivre des esprits 

trompeurs et des enseignements inspirés par les démons. Ils se laisseront égarer par des gens 

hypocrites et menteurs, à la conscience marquée au fer rouge. Ces gens-là enseignent qu’on 

ne doit pas se marier ni manger certains aliments. Mais Dieu a créé ces aliments pour que les 

croyants, qui connaissent la vérité, les prennent en priant pour le remercier. » (1 Timothée 

4 :1-3) Poursuivant dans son analyse de la réalité, il déclare à son fils spirituel Timothée : 

« Prêche la parole, insiste en toute occasion, favorable ou non, reprends, censure, exhorte, 

avec toute douceur et en instruisant. Car il viendra un temps où les hommes ne supporteront 

pas la saine doctrine ; mais, ayant la démangeaison d'entendre des choses agréables, ils se 

donneront une foule de docteurs selon leurs propres désirs, détourneront l'oreille de la vérité, 

et se tourneront vers les fables… » (2 Timothée 4 :2-4)  

En sus de ces cas, il y a d’autres exemples bibliques qui doivent nous motiver à l’examen des 

enseignements reçus. L’un des exemples éloquents a été évoqué dans Josué 9 :14-15 « Les 

hommes d'Israël prirent de leurs provisions, et ils ne consultèrent point l'Eternel. Josué fit la 

paix avec eux, et conclut une alliance par laquelle il devait leur laisser la vie, et les chefs de 

l'assemblée le leur jurèrent. » Comme conséquence, ils tombèrent dans le piège des ennemis. 

Dans Matthieu 4 :1-11, la Bible nous donne un exemple éloquent qui doit motiver chaque 

chrétien à examiner les enseignements reçus avant de croire. Ainsi, nous constatons que 

l’examen des enseignements reçus nous protègent de la séduction spirituelle. Au-delà de ces 

faux enseignants, il y avait aussi le levain des philosophes : « Quelques philosophes 

épicuriens et stoïciens se mirent à parler avec lui. Et les uns disaient : Que veut dire ce 

discoureur ? D'autres, l'entendant annoncer Jésus et la résurrection, disaient : Il semble qu'il 
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annonce des divinités étrangères. » (Actes 17 :17) Il y avait aussi une autre forme de 

levain qui était l’idolâtrie : « Comme Paul les attendait à Athènes, il sentait au dedans de lui 

son esprit s'irriter, à la vue de cette ville pleine d'idoles. » (Actes 17 :16) 

Toutes ces choses mises ensemble constituaient des sources de dérapage tant sur le plan 

spirituel que moral et interpelaient à plus de vigilance et à l’examen des enseignements reçus.  

Dans notre contexte aussi, nous avons des pharisiens, des loups cruels qui donnent des 

enseignements contraires à la saine doctrine. Dans son livre La séduction spirituelle, Douglas 

déclare : « Nous sommes confrontées à un temps de déferlement inégalé des puissances 

démoniaques ou le diable, sachant qu’il a peu de temps, déploie toutes ses forces pour 

détruire les hommes et égarer les églises loin de Dieu. Les derniers temps avant le retour de 

Jésus seront davantage difficiles et caractérisés par une séduction intense. Nous assistons à 

des choses inouïes : la dégradation de la moralité, la croissance de l’iniquité et du satanisme 

dans le monde, l’idolâtrie, la multiplication des sectes, la paganisation du christianisme. » 

Dans son livre, Autopsie d’une église en pertes des valeurs : Des idées pratiques pour chasser 

le monde de l’Eglise !3, Florent V. Gbédo affirme que le monde est entré dans l’Eglise, s’y est 

installé et y déploie ses armes de destruction. Parmi les signes tangibles qui prouvent que le 

monde s’est installé dans l’Eglise et entraine des conséquences désastreuses, il relève 

l’impudicité, les impuretés, l’extravagance vestimentaire, l’idolâtrie, la magie, l’hypocrisie, la 

jalousie, les disputes, les divisions, le régionalisme, l’ethnocentrisme, les chansons et danses 

mondaines, le divorce, la cacophonie pastorale… Ce sont autant d’éléments qui doivent nous 

pousser, en tant qu’intellectuel chrétien a examiner avec soins les différents enseignements 

reçus.  

Ainsi, l’examen des enseignements reçus n’est pas une option, mais une nécessité. Donc, c’est 

important d’avoir des compétences qui nous permettent de le faire.  

4.3. Comment examiner les Ecritures ?  

La Bible nous dit qu’ils examinaient les Ecritures chaque jour. Comment le faisaient-ils ? 

Comment pouvons-nous examiner les enseignements reçus ? Pour examiner les Ecritures, je 

propose trois grandes pistes.  

Piste 1 : L’exégèse 

																																																													
3	Gbédo,	V.	F.	(2020).	Autopsie	d’une	église	en	pertes	des	valeurs	:	Des	idées	pratiques	pour	chasser	le	monde	de	
l’Eglise.	Cotonou,	Bénin	:	Presses	Bibliques	Africaines.		



	
18	

Pour un examen fructueux des Ecritures, nous avons besoin d’une bonne exégèse. Parlant des 

Juifs de Bérée, Matthew Henry donne cette précision : « Animés de ‘ sentiments nobles ’, les 

Béréens ne se sont pas cramponnés obstinément à leurs traditions. Même si ce qu’ils 

entendaient était nouveau, ils ne se sont montrés ni suspicieux ni hargneux. Au lieu de rejeter 

le message de Paul, ils l’ont écouté attentivement, avec objectivité et impartialité. » Mais 

comment ces Juifs ont-ils pu reconnaître le son de la vérité dans les enseignements de Paul ? 

Ils ont confronté ce qu’ils entendaient au critère le plus fiable qui soit : ils se sont empressés 

de sonder minutieusement les Écritures. Matthew Henry a fait ce commentaire : “ Puisque 

Paul raisonnait sur la base des Écritures et se référait à l’Ancien Testament pour appuyer ses 

dires, ils [les Béréens] ont eu recours à leurs bibles. Ils ont recherché les passages que Paul 

leur citait, ont lu le contexte, ont pris en compte le but et l’esprit de ces passages, les ont 

comparés à d’autres, ailleurs dans les Écritures ; ils ont analysé les conclusions que Paul en 

tirait, pour voir si elles étaient légitimes et exactes et si son argumentation était convaincante. 

Puis ils se sont déterminés en conséquence. ” Ils ont fait ce qu’on appelle de l’exégèse. Pour 

Andria Solomon (2016, p. 21), « L’exégèse cherche à saisir ou à faire comprendre aussi 

objectivement que possible ce que voulait dire l’auteur biblique dans son contexte. Elle exige 

par conséquent une méthode fiable, une bonne maîtrise des langues bibliques et une 

connaissance juste du contexte culturel, historique, religieux et politique de l’époque. »  

C’est ce travail d’initiation à l’exégèse que vous allez bénéficier au cours de cette semaine à 

travers les différentes formations à l’étude biblique.  

Piste 2 : Examiner les enseignements reçus à partir de la vie de l’enseignant  

 Il n’est pas exclu d’examiner l’authenticité de l’enseignement à partir de la vie de 

l’enseignant. En effet, Jésus-Christ a dit aux disciples : « Gardez-vous des faux prophètes. Ils 

viennent à vous en vêtements de brebis, mais au dedans ce sont des loups ravisseurs. Vous les 

reconnaîtrez à leurs fruits. Cueille-t-on des raisins sur des épines, ou des figues sur des 

chardons ? Tout bon arbre porte de bons fruits, mais le mauvais arbre porte de mauvais 

fruits… » (Matthieu 7 :15-17) Ainsi, on peut examiner les enseignements d’une personne à 

partir aussi de sa vie.  

Troisième piste, c’est l’usage du don de discernement des esprits.  

Selon le site d’EMCI, « Ce charisme rend seulement capable de discerner les esprits dans les 

cas de possession et de dire par exemple si un certain don est inspiré par Dieu, par l'homme 
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ou par le diable. Bref, ce don particulier permet de pénétrer le monde des esprits de façon 

surnaturelle. » 

Cette écoute de la Parole de Dieu et l’examen des Ecritures ont eu des résultats positifs dans 

la vie de ces juifs.  

 

5. Quels ont été les résultats de l’examen des Ecritures ?  

 « Plusieurs d'entre eux crurent, ainsi que beaucoup de femmes grecques de distinction, et 

beaucoup d'hommes. » (Actes 17 :12) Dans ce verset Luc nous révèle que le fait de recevoir la 

parole de Dieu avec empressement, avec des sentiments positifs et de l’examiner a eu pour 

résultat la conversion de ces juifs et Grecs en Christ. Ainsi, Luc évoque un sujet d’une grande 

portée théologique. Il nous amène à comprendre que la vraie conversion en Christ ne se 

résume pas au fait d’être accueillant, gentil, avoir des sentiments nobles. Elle va au-delà du 

fait d’être un étudiant chevronné de la Parole de Dieu et de l’examiner avec soin. En effet, 

bien que ces juifs observassent tous ces éléments, ils n’avaient pas encore été sauvés. Ces 

éléments ont été comme des auxiliaires pour les conduire à Christ, le ressuscité.  

C’est triste de constater que certains perçoivent le salut comme le fruit d’un héritage. C’était 

justement la perception que les juifs avaient de la nouvelle naissance. (Jean 8 : 31-47). C’est 

en réponse à cette hérésie que Christ a déclaré : « Mais à tous ceux qui l'ont reçue, à ceux qui 

croient en son nom, elle a donné le pouvoir de devenir enfants de Dieu, 13lesquels sont nés, 

non du sang, ni de la volonté de la chair, ni de la volonté de l'homme, mais de Dieu. » (Jean 

1 :12-13) D’autres se fondent sur les pratiques des bonnes œuvres ou l’observation des lois de 

Moïse pour se déclarer être sauvés. C’est justement ce qui a poussé l’apôtre Paul a déclarer 

aux Chrétiens d’Ephèse : « Car c'est par la grâce que vous êtes sauvés, par le moyen de la foi. 

Et cela ne vient pas de vous, c'est le don de Dieu. Ce n'est point par les œuvres, afin que 

personne ne se glorifie. » (Ephèse 2 :8-9) Ces constats nous amènent à l’interrogation 

suivante : Que voulait-il dire par l’expression « Plusieurs d'entre eux crurent » ?  

Le verbe utilisé ici peut avoir plusieurs sens dans la Parole de Dieu. Il est traduit en Grec par 

πιστεύω (pistéuô[verbe] ; de pistis : croyance, assurance) Avoir la foi ; le terme a le sens 

d’être persuadé, de placer sa confiance « Quiconque croit au Fils de Dieu ne périt pas, mais a 

la vie éternelle » (Jean 3. 15, 16, 36 ; 6. 47) ; celui qui croit en lui n’est pas jugé, mais celui 

qui ne croit pas est déjà jugé parce qu’il n’a pas cru au nom du Fils unique de Dieu (Jean 3. 
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18). Quiconque croit en Jésus reçoit la rémission des péchés (Actes 10. 43). Quiconque croit 

est justifié par Jésus (Actes 13. 39). Ayant cru, les croyants ont été scellés du Saint Esprit de 

la promesse (Éphésiens 1. 13). Quiconque croit que Jésus est le Christ est né de Dieu (1 Jean 

5. 1) ; celui qui croit que Jésus est le Fils de Dieu est victorieux du monde (v. 5). Le Seigneur 

viendra pour être glorifié dans ses saints et admiré dans tous ceux qui auront cru (2 

Thessaloniciens 1. 10).  

Ainsi, la croyance dont Luc parle ici renvoie au fait de croire que Dieu existe. L'Écriture dit 

que croire au vrai Dieu est la base d'une relation avec Lui : « sans la foi, il est impossible 

d’être agréable à Dieu, car il faut que celui qui s'approche de lui croie que Dieu existe et 

qu'il récompense ceux qui le cherchent » (Hébreux 11 :6). Mais le simple fait de croire en 

l’existence de Dieu ne suffit pas. Comme l'explique Jacques 2 :19, les démons croient eux 

aussi en l'existence de Dieu. La simple reconnaissance de l'existence de Dieu ne rend pas une 

personne pieuse. 

Croire en Dieu devrait également impliquer un engagement et un changement de vie. Nous 

croyons tous en des choses qui ne nous font pourtant pas changer notre façon de vivre. Par 

exemple, la plupart des gens croient qu'il est nécessaire d'avoir une bonne alimentation et de 

faire de l'exercice physique, mais cela ne se traduit pas par un changement de vie de leur part. 

De nombreuses personnes qui croient que Dieu existe ne font rien en sachant cela, de sorte 

que leur croyance n'est pas vraiment différente de celle des démons. La foi qui ne se traduit 

pas par des actions est une foi morte (Jacques 1:26). Cette foi en Dieu doit être authentique et 

vivante. Elle est dite authentique lorsque notre foi est basée sur le « Solus Christus ». Il s’agit 

de cette foi qui nous amène à reconnaitre Christ étant le seul sauveur du monde, le Messie et à 

placer toute notre confiance en Lui. A le reconnaitre aussi étant l’unique moyen pour obtenir 

le pardon de nos péchés et d’avoir accès au royaume de Dieu. Ainsi, lorsque nous confessons 

le Nom de Christ nous ouvrons notre cœur à l’Esprit de Dieu conformément à ce qui a été dit 

dans Romains 10 :9-10 : « Si tu confesses de ta bouche le Seigneur Jésus, et si tu crois dans 

ton cœur que Dieu l'a ressuscité des morts, tu seras sauvé. Car c'est en croyant du cœur qu'on 

parvient à la justice, et c'est en confessant de la bouche qu'on parvient au salut, selon ce que 

dit l'Écriture » En entrant dans notre cœur, le Saint-Esprit nous connecte à Dieu le Père et 

nous devenons désormais enfant de Dieu sans aucun mérite. Nous devenons dès lors un 

membre du corps de Christ. Nous sommes dès lors « transportés dans le royaume du Fils de 

son amour » (Colossiens 1 :13 » Cette foi est dite vivante lorsqu’elle est accompagnée d’une 

transformation de vie et des pratiques de bonnes œuvres. Jacques nous donne l’explication 
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suivante : “A quoi cela sert-il à quelqu'un de dire : J'ai la foi, s'il ne le prouve pas par ses 

actes ? ... Comment Abraham... a-t-il été reconnu comme juste par Dieu ? A cause de ses 

actes... Abraham eut confiance en Dieu et Dieu le considéra comme juste en tenant compte de 

sa foi. Et Dieu l'appela Son ami... Rahab la prostituée fut reconnue comme juste devant Dieu 

à cause de ses actes, car elle avait accueilli les messagers israélites... En effet, de même que 

le corps sans le souffle de vie est mort, de même la foi sans les actes est morte” (Jacques 2.14-

26). 

Ainsi, lorsque Luc dit que « plusieurs crurent », ils voulaient simplement dire que plusieurs 

sont passés d’une foi religieuse en une foi vivante et authentique fondée sur le Christ, la pierre 

angulaire de l’édifice.  

A l’opposé, n’ayant pas de bons sentiments, les juifs de Thessalonique ont réagi par la 

jalousie, la haine et l’orgueil. Cela m’amène à dire que ce qui compte ce n’est pas l’étude de 

la Parole de Dieu seulement mais l’état du cœur de celui qui étudie la Parole de Dieu. Ainsi, 

Luc nous amène à une prise de conscience de l’importance de l’état du cœur et l’impact des 

études bibliques. Cette vérité est confirmée par la parabole racontée par Jésus-Christ dans 

Matthieu 13 :3-9 : « Un semeur sortit pour semer. Comme il semait, une partie de la semence 

tomba le long du chemin ; les oiseaux vinrent et la mangèrent. Une autre partie tomba dans 

un sol pierreux où elle n’avait pas beaucoup de terre ; elle leva aussitôt, parce qu’elle ne 

trouva pas un terrain profond, mais quand le soleil parut, elle fut brûlée et sécha, faute de 

racines. Une autre partie tomba parmi les ronces ; les ronces poussèrent et l’étouffèrent. Une 

autre partie tomba dans la bonne terre ; elle donna du fruit avec un rapport de 100, 60 ou 30 

pour 1. Que celui qui a des oreilles [pour entendre] entende. »  

Au cours de cette semaine, nous aurons le grand privilège d’interagir avec les Ecritures. Mais 

pour que cela nous soit d’une grande utilité, nous devons vider nos cœurs de la jalousie, la 

haine, de l’amertume, de l’hypocrisie, du péché sous toutes ces formes. C’est ainsi que nos 

études bibliques, nos méditations vont participer à notre croissance spirituelle et à la 

transformation de notre vie à l’image de Christ.  

 

Conclusion  

En somme, rappelons-nous que le thème de l’exposé était « Sur les traces des chrétiens de 

Bérée ». Pourquoi suivre les traces des chrétiens de Bérée ? Premièrement, parce qu’ils 
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avaient des sentiments nobles. Ils étaient humbles, enseignables, accueillants et hospitaliers. 

Deuxièmement, ils avaient reçu la Parole de Dieu avec beaucoup d’empressement. C’est une 

qualité qui est de plus en plus rare. Nous devons être ponctuels et rester concentrés sur 

l’écoute de la Parole de Dieu. Troisièmement, ils examinaient chaque jour la Parole de Dieu 

pour se rassurer que ce ne sont pas des faux enseignants, des faux docteurs pour les ravir du 

droit chemin.  

Dans notre contexte, la veille doit être plus accrue parce qu’il existe des faux enseignants, des 

manipulateurs et des loups cruels. Nous devons chasser les voleurs de nos temps, détruire les 

idoles de nos cœurs : les réseaux sociaux, les débats creux et inutiles, etc. Nous devons mettre 

la Parole de Dieu au centre de notre vie et apprendre à l’exploiter pour préserver ce trésor que 

Dieu nous a donné : la vie éternelle.  

Ma prière est que cette semaine soit une grande bénédiction pour chacun de nous.  
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